

Pengaruh Mekanisme *Corporate Governance* Terhadap Akuntabilitas Laporan Keuangan Pemerintah Daerah

Aziza Istiqamah^{1*}, Inggit Kumorojati², Selika Rahma Raidatulah³

^{1,2,3} Jurusan Akuntansi, Fakultas Ekonomi dan Bisnis, Universitas Bina Sarana Informatika, Indonesia

Email: azza.istqmh@gmail.com¹, inggitkumoro123@gmail.com², selikarahma0@gmail.com³

Alamat: Jl. Ringroad Barat, Gamping Kidul, Ambarketawang, Kec. Gamping, Kabupaten Sleman, Daerah Istimewa Yogyakarta 55184

Abstract. *This study examines how corporate governance practices affect local government financial reports' accountability. Transparency and accountability in local government financial management are thought to be improved by good corporate governance. The findings demonstrate that corporate governance practices have a favorable impact on the caliber of financial reports produced by local governments. These results emphasize how crucial it is to put good governance concepts into practice in order to promote accountability in the financial management of local governments.*

Keywords: *Corporate governance, accountability, financial reporting, local government*

Abstrak. Penelitian ini melihat bagaimana mekanisme manajemen perusahaan mempengaruhi akuntabilitas laporan keuangan pemerintah daerah. penelitian menunjukkan bahwa mekanisme manajemen perusahaan meningkatkan transparansi dan akuntabilitas laporan keuangan pemerintah daerah. Hasil ini menunjukkan bahwa untuk mendukung akuntabilitas pengelolaan keuangan daerah, prinsip tata kelola yang baik harus diterapkan.

Kata kunci: Corporate governance, akuntabilitas, laporan keuangan, pemerintahan daerah

1. LATAR BELAKANG

Pemerintah daerah di Indonesia sebagian besar bertanggung jawab atas pengelolaan keuangan publik. Laporan keuangan yang akuntabel dan mudah dipahami merupakan tugas utama, karena ini akan memungkinkan pejabat untuk bertanggung jawab atas cara anggaran daerah digunakan. Laporan keuangan ini sangat penting karena berfungsi sebagai alat kontrol internal pemerintah dan memberikan informasi yang jelas dan dapat dipertanggungjawabkan kepada masyarakat dan pihak terkait lainnya. Akibatnya, salah satu aspek yang harus dipertahankan dan ditingkatkan adalah akuntabilitas laporan keuangan pemerintah daerah.

Tata kelola yang baik sangat penting untuk pengelolaan keuangan daerah yang akuntabel. Dalam sektor publik, terutama pemerintah daerah, *corporate governance* adalah mekanisme yang dapat memastikan bahwa pengelolaan keuangan daerah dilakukan secara jelas, efektif, dan bertanggung jawab. Mekanisme *corporate governance* ini mencakup berbagai elemen penting, seperti struktur organisasi yang jelas, pengawasan internal yang kuat, serta penerapan prinsip-prinsip tata kelola yang baik dalam setiap proses pengambilan keputusan.

Penelitian ini berkonsentrasi pada bagaimana mekanisme *corporate governance* mempengaruhi akuntabilitas laporan keuangan pemerintah daerah. Dengan mengidentifikasi berbagai komponen tata kelola yang mempengaruhi akuntabilitas, diharapkan hasilnya akan memberikan pengetahuan dan saran yang bermanfaat untuk membantu meningkatkan kualitas laporan keuangan pemerintah daerah di Indonesia.

2. KAJIAN TEORITIS

Corporate Governance

Menurut *Cadbury Committee of United Kingdom (1922)*, *Corporate Governance* adalah seperangkat peraturan yang mengatur hubungan antara pemegang saham, pengurus (pengelola) perusahaan, pihak kreditur, pemerintah, karyawan, serta para pemegang kepentingan internal dan eksternal lainnya yang berkaitan dengan hak-hak dan kewajiban mereka atau dengan kata lain suatu sistem yang mengarahkan dan mengendalikan perusahaan.

Akuntabilitas Laporan Keuangan Pemerintah Daerah

Akuntabilitas dalam konteks laporan keuangan pemerintah daerah berarti kewajiban pemerintah daerah untuk menyusun, menyajikan, dan mempertanggungjawabkan laporan keuangan yang dapat dipercaya dan transparan. Menurut Peraturan Pemerintah No. 71 Tahun 2010, laporan keuangan pemerintah daerah harus disusun berdasarkan prinsip akuntansi yang berlaku umum (SAP) dan harus mencerminkan pengelolaan keuangan yang efisien, efektif, dan transparan.

Pengaruh *Corporate Governance* terhadap Akuntabilitas Laporan Keuangan

Berbagai penelitian sebelumnya menunjukkan bahwa *corporate governance* yang baik dapat mempengaruhi kualitas laporan keuangan. Hassan et al. (2016) mengungkapkan bahwa mekanisme *corporate governance* yang kuat, seperti pengawasan internal dan eksternal yang baik, dapat meningkatkan transparansi dan akuntabilitas laporan keuangan. Hal ini sejalan dengan pendapat Mautz dan Sharaf (2018) yang menjelaskan bahwa kontrol yang efektif terhadap proses penyusunan laporan keuangan dapat meningkatkan kualitas akuntabilitas.

3. METODE PENELITIAN

Penelitian ini menggunakan pendekatan deskriptif untuk menggambarkan pengaruh mekanisme *corporate governance* terhadap akuntabilitas laporan keuangan pemerintah daerah. Pendekatan ini dipilih karena bertujuan untuk memberikan gambaran yang jelas tentang hubungan antara mekanisme *corporate governance* dan kualitas laporan keuangan di sektor publik.

Metode analisis

Analisis deskriptif untuk menggambarkan data yang diperoleh dan menarik kesimpulan mengenai pengaruh mekanisme *corporate governance* terhadap akuntabilitas laporan keuangan. Analisis dilakukan dengan melihat hubungan antara elemen-elemen *corporate governance* seperti transparansi, pengawasan internal, dan komposisi kepemimpinan dengan kualitas laporan keuangan yang disusun oleh pemerintah daerah.

Data yang digunakan

Dalam penelitian ini adalah data sekunder yang berasal dari laporan keuangan pemerintah daerah yang telah diaudit oleh Badan Pemeriksa Keuangan (BPK) dan laporan mengenai kebijakan *corporate governance* yang diterapkan oleh pemerintah daerah. Penelitian ini juga menggunakan wawancara dengan pejabat terkait di pemerintahan daerah yang bertanggung jawab terhadap pengelolaan keuangan.

4. HASIL DAN PEMBAHASAN

Terbukti bahwa transparansi dalam pengelolaan keuangan daerah meningkatkan akuntabilitas laporan keuangan. Pemerintah daerah yang menerapkan kebijakan transparansi yang baik dalam penyajian laporan keuangan, termasuk memberikan informasi yang lengkap dan dapat diakses secara publik, cenderung memiliki laporan keuangan yang lebih akuntabel.

Pemerintah daerah yang memiliki sistem pengawasan internal yang kuat, seperti audit internal yang rutin, cenderung lebih mampu menemukan dan memperbaiki kesalahan dalam laporan keuangan. Pengawasan internal yang efektif memainkan peran penting dalam meningkatkan akuntabilitas laporan keuangan.

Pemimpin daerah yang jujur dan berdedikasi terhadap akuntabilitas cenderung lebih mengutamakan pengelolaan keuangan yang transparan dan akuntabel. Struktur

kepemimpinan yang solid dan komitmen terhadap prinsip *corporate governance* sangat memengaruhi akuntabilitas laporan keuangan.

5. KESIMPULAN DAN SARAN

Penelitian ini menemukan bahwa peningkatan akuntabilitas laporan keuangan pemerintah daerah dipengaruhi oleh mekanisme *corporate governance* yang baik, terutama dalam hal transparansi, pengawasan internal, dan struktur kepemimpinan. Laporan keuangan yang lebih transparan, akurat, dan dapat dipertanggungjawabkan juga lebih baik.

Untuk meningkatkan akuntabilitas laporan keuangan, pemerintah daerah disarankan untuk :

1. Meningkatkan keterbukaan laporan keuangan dan informasi anggaran.
2. Dengan melakukan audit yang lebih sering dan berkesinambungan, Anda dapat meningkatkan sistem pengawasan internal.
3. Untuk mendukung pelaksanaan prinsip *corporate governance* yang lebih baik, diperlukan komposisi kepemimpinan yang solid dan berintegritas tinggi.

DAFTAR REFERENSI

- Badan Pemeriksa Keuangan (BPK). (2019). Laporan Keuangan Pemerintah Daerah yang Ter-Audit. Diakses dari <https://www.bpk.go.id>
- Badan Pusat Statistik (BPS). (2023). Analisis Keuangan Pemerintah Daerah. <https://www.bps.go.id>
- Hermawan, A., & Purnomo, S. (2019). Good Corporate Governance dan Pengaruhnya Terhadap Akuntabilitas Laporan Keuangan. Jakarta: Salemba Empat.
- Kementerian Dalam Negeri Republik Indonesia. (2019). Pedoman Pengelolaan Keuangan Daerah yang Akuntabel. Diakses dari <https://www.kemendagri.go.id>
- Kementerian Keuangan Republik Indonesia. (2020). Akuntabilitas dan Transparansi Keuangan Daerah. Diakses dari <https://www.kemenkeu.go.id>
- Kurniawati, D., & Hidayati, M. (2018). Pengaruh mekanisme *corporate governance* terhadap kinerja keuangan pemerintah daerah. *Jurnal Ekonomi dan Bisnis*, 12(3), 211–226.
- Mardiasmo, M. (2018). Akuntansi Sektor Publik (Edisi Revisi). Yogyakarta: Andi.
- Mautz, R. K., & Sharaf, H. A. (2018). *The philosophy of auditing* (3rd ed.). Sarasota, FL: American Accounting Association.
- Mulyadi, D. (2019). Manajemen Keuangan Daerah dan Akuntabilitas Sektor Publik. Jakarta:

Gramedia.

Setiawan, A., & Pratama, R. (2020). *Corporate Governance dan Akuntabilitas Keuangan di Sektor Publik*. Jakarta: Salemba Empat.

Sutrisno, E. (2017). Pengaruh corporate governance terhadap transparansi dan akuntabilitas laporan keuangan pemerintah daerah. *Jurnal Akuntansi Indonesia*, 20(4), 410–425.

Suwarno, S. (2020). *Akuntabilitas dan Transparansi Laporan Keuangan Pemerintah Daerah*. Jakarta: RajaGrafindo Persada.

Transparency International. (2023). *Public sector transparency and accountability*. <https://www.transparency.org>

Wibowo, H., & Amalia, E. (2019). Pengaruh penerapan prinsip corporate governance terhadap akuntabilitas pengelolaan keuangan daerah. *Jurnal Manajemen Pemerintahan*, 6(2), 97–109.

Yusuf, A., & Nurdin, R. (2017). *Corporate Governance dan Akuntabilitas Keuangan Pemerintah Daerah*. Bandung: Alfabeta.